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Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие кратковременные осадки, 
преимущественно в виде дождя и мокрого снега; 
на дорогах скользко; ветер северо-западный, 
умеренный, местами порывистый до сильного; 
температура +1…+6.

9 декабря по области –  облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшой кратковременный 
снег, днём без осадков; ветер ночью северо-
западный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; днём юго-западный, умеренный, ме-
стами порывистый; температура ночью 0…-5, 
днём -2…+3.

10 декабря по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер западный, умеренный; темпе-
ратура ночью -1…-6, днём -2…+3.
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запущен сайт «Кандидат»  
С понедельника «Единая Россия» запускает специальный  

проект «Кандидат» в помощь всем желающим принять участие 
в предварительном партийном голосовании. Вся информация 
о порядке проведения предварительного голосования будет 
доступна на сайте http://candidate.pg.er.ru/.«При регистрации 
необходимо будет указать фамилию, имя, отчество. Почту, дату 
рождения, образование, контактную информацию, принад-
лежность к партии, есть ли финансовые активы за рубежом, 
отсутствие судимости и указать уровень выборной кампании, 
в которой вы собираетесь участвовать. После регистрации 
можно перейти в личный кабинет. Там доступны лекции, ви-
део, стенограммы, брошюры.  Обновление будет  происходить 
2-3 раза в неделю», – объяснил руководитель ЦИК «Единой 
России» Максим Руднев.

Спасли 75 человек
Водный аварийно-спасательный отряд АСС Воронежской 

области отметил десятилетие со дня своего создания. По этому 
поводу прошли торжества и подведены итоги работы. Всего с 
2005 года отрядом совершено более 2500 выездов на происше-
ствия различного характера. Спасли 75 граждан. Со дна водных 
объектов Воронежской области подняли 334 тела утонувших и 
31 единицу техники. В 27 случаях оказана помощь сотрудникам 
Следственного комитета и органов внутренних дел в поиске 
вещественных доказательств, сообщает пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области.

Виталий ЧерниКоВ

Весьма насыщенную про-
грамму фестиваля удалось 
уложить в четыре дня. Твор-
ческие встречи, спектакли, 
лекции, мастер-классы, – в 
ближайших номерах «Комму-
на» расскажет о некоторых из 
этих событий. Фотовыставка, 
посвящённая автору «Облака 
в штанах» и «Бани», откры-
лась в первый день. 

– Сегодня я слышал не-
доумённый вопрос: «А по-
чему, собственно, Маяков-
ский? Какая связь с Ман-
дельштамом?». Для меня 
он – странный, – признался 
художественный руководи-
тель театра, режиссёр Михаил 
Бычков. По его словам, двух 
поэтов роднят прежде всего 
«одна и та же страна, один и 
тот же язык, одна и та же дей-
ствительность, которую они 
видели вокруг себя, но по-
разному отражали... Маяков-
ский в нашем городе бывал и 
не чужой нам! Тем более что 
на фотографиях –  не только 
он, но и его современники, 
среди которых многие так или 
иначе связаны с поэзией».  

Экспонаты выставки пре-
доставил Фонд фотодокумен-
тов Государственного музея 
В.В.Маяковского. Здесь мож-
но увидеть фотоизображения 
поэта разных лет, в том числе 
времени его детства. Конеч-
но, особенно интересно всма-
триваться в лица молодого 
поэта и его друзей – тех, кто 
в поиске нового языка при-
думал русский футуризм. 
Среди них – Василий Камен-
ский, Давид Бурлюк, Вели-
мир Хлебников. Оказались 
героями выставки и те, кто 
стал соратником Маяковско-
го позже: Борис Пастернак, 
Сергей Эйзенштейн, Сергей 
Третьяков, Виктор Шклов-
ский, Николай Асеев, Роман 
Якобсон. Можно увидеть 
поэта и в непривычном, ка-
залось бы, окружении: есть, 
например, групповой снимок, 
сделанный в дни, когда моло-
дой поэт бывал на дачах Ильи 
Репина и Корнея Чуковского 
в Куоккале – и даже нарисо-
вал дружеский шарж на них 
(его тоже можно увидеть).  

И, разумеется,  есть на 
выставке портреты женщин, 
которые любили поэта. 

Мужчина,  
а не облако в штанах 
В рамках фестиваля поэтического искусства 
«МанДЕлЬШтаМФЕСт» в Воронежском Камерном 
театре открылась выставка «Маяковский и совре-
менники».
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С 3 по 13 декабря  проходит Всероссийская декада  
подписки. Во всех отделениях почтовой связи  
Воронежской области можно подпиСатьСя  на  газеты  
«Коммуна», «Коммуна плюС» по беСпрецедентно 
низКим ценам. Советуем вам, уважаемые  
подписчики, не затягивать оформление подписки.  
тем, кто ещё не успел сходить на почту, рекомендуем  
это сделать в течение декады.

Всероссийская декада подписки – 
десять дней  скидок!

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 8 по 10 декабря:

8, вторник (пик с 0 до 15 часов), 
9, среда (пик с 3 до 15 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

марина Калинина

В роли Экспертного совета 
выступали представители 
областного правительства, 
бизнес-структур, деятели 
культуры, священнослужи-
тели. Им наверняка было не-
легко сделать выбор в пользу 
того или иного номинанта 
– все конкурсанты оказались 
достойны самых высоких 
наград. А демократичные 
условия конкурса позволили 
побороться за звание лидера 
на равных условиях как из-
вестным личностям, так и 
новичкам из всех муници-
пальных образований Воро-
нежской области.

Губернатор Алексей Горде-
ев, обращаясь к участникам 
торжественной церемонии, 
отметил их профессионализм 
и поблагодарил за тот весомый 
вклад, который они вносят в 
региональную экономику сво-
им добросовестным, честным 
и эффективным трудом. Для 
того чтобы напомнить пози-
тивные перемены, которые 
происходили в Воронежской 
области в 2015 году, был пока-
зан фильм. Несмотря на то, что 
события еще свежи в памяти 
зрителей, удивительно, с ка-
ким неподдельным интересом 
они смотрели за меняющи-
мися на экране кадрами. Как 
быстро мы привыкаем к хоро-
шему. К тому, что, например, в 
районах Воронежской области 
появляются новые спортив-
ные комплексы, открываются 
детские сады, запускаются со-
временные производства…

Неизменному ведущему 
церемонии, журналисту, ака-
демику Российской академии 
телевидения, лауреату премии 
«ТЭФИ» Владимиру Молча-
нову Алексей Гордеев вручил 
почетный знак Воронежской 
области «Благодарность от 
земли Воронежской», подчер-
кнув, что лидерские качества 

позволяют добиться успеха в 
самых разных сферах. 

– Какие бы мы ни писали 
программы, какие бы ни при-
нимали документы и ставили 
проектные задачи, если не бу-
дет определен лидер – человек, 
способный повести за собой 
коллектив, значительного ре-
зультата добиться невозмож-
но. Без понимания, что от тебя 
многое зависит, невозможно 
создавать сильную страну, 
сильный регион и иметь силь-
ных, конкурентоспособных 
людей. Наше воронежское со-
общество имеет перспективу, 
и мы – одна большая семья и 
команда, – подчеркнул в при-
ветственном слове губернатор 
Алексей Гордеев. 

Результатом работы кон-
кретных лидеров на местах ста-
ли высокие темпы социально-
экономического развития Во-
ронежской области, которая 
в последние годы входит в 
десятку лучших регионов Рос-
сийской Федерации. Днем 
ранее из Москвы пришла при-
ятная новость: Правительство 
страны выделило успешному 
региону 260 миллионов рублей 
на дальнейшее развитие. 

Конкурс «Лидер года-2015» 
состоял из шестнадцати номи-
наций. В каждой – по три 
претендента. За исключением 
специальных премий, которые 
безоговорочно присуждались 
одному герою. Такому, как 
Роман Красин, спасшему в 
начале октября прыгнувшую с 
Чернавского моста девушку. 

После оглашения номина-
ции всех конкурсантов пред-
ставили небольшим видео-
роликом, и хотя практически 
все имена хорошо известны 
воронежцам, было интересно 
узнать, чего они добились 
за последнее время, какой 
прорыв совершили в своей 
сфере. 

Алексей Гордеев вручил ди-
пломы и статуэтки победите-

лям в первых четырех номина-
циях. В номинации «Социаль-
ная ответственность» победил 
генеральный директор ООО 
«Альба» Александр Светла-
нов. В номинации «Деловая 
репутация» приз получил 
генеральный директор ОАО 
«Домостроительный комби-
нат» Александр Трубецкой. 
В «Прорыве года» лучшим 
оказался генеральный дирек-
тор финансовой компании 
«Аксиома» Иван Кандыбин. 
Директор биосферного запо-
ведника имени В.М. Пескова 
Роман Холод отмечен в номи-
нации «Экология». 

А вот в пятой номинации 
«Лидер в импортозамещении» 
победа досталась президенту 
концерна «Космос-Нефть-
Газ» Ивану Лачугину. Награду 
ему вручил председатель Во-
ронежской областной думы 
Владимир Нетёсов. 

Глава администрации го-
родского поселения город 
Богучар Богучарского му-
ниципального района Иван 
Нежельский признан лидером 
в номинации «Лучший муни-
ципалитет». Диплом и стату-
этку ему вручил заместитель 
губернатора Воронежской 
области – руководитель аппа-

рата губернатора и правитель-
ства Воронежской области 
Геннадий Макин, который, в 
свою очередь, получил спе-
циальную награду студии 
«Губерния». 

Не обошли вниманием и 
сельхозпроизводителей – приз 
за «Лучший региональный 
проект» достался генерально-
му директору ООО СХП «Но-
вомарковское» Владимиру 
Пулину из Кантемировского 
района. В «Новомарковском» 
последовательно и успешно 
занимаются молочным живот-
новодством. 

В номинации «Доверие» 
победителем стал руководи-
тель регионального учебно-
ресурсного центра «Доступ-
ная среда» Александр Попов. 
Центр активно помогает лю-
дям с ограниченными возмож-
ностями в трудоустройстве, 
создает безбарьерную среду 
для инвалидов. 

Награждение победителей 
перемежалось музыкальными 
номерами. В этом году при-
глашенными гостями стали 
известный коллектив бара-
банщиков «Васильев грув» и 
группа полуфиналиста про-
екта «Голос» Антона Беляева 
Therr Maitz, которая испол-

нила сразу пять джазовых 
композиций – настоящий 
концерт для ценителей.

Генеральный директор 
ООО ХК «Мебель Черно-
земья» Николай Послуха-
ев стал лауреатом премии в 
номинации «Эффективное 
управление». За достижения в 
области научной деятельности 
отмечен начальник Научно-
исследовательского испы-
тательного центра «Военно-
воздушная академия имени 
профессора Н.Е. Жуковского 
и Ю.А. Гагарина» Владимир 
Балыбин. 

В номинации «Перспек-
тива» победила директор 
«Театра равных» Валерия 
Маламура, автор уникального 
инклюзивного культурного 
проекта, актёрами которого 
являются юноши и девушки с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. Владыка Сергий 
– митрополит Воронежский и 
Лискинский – получил приз в 
специальной номинации «Вы-
бор Экспертного совета». При-
нимая награду, митрополит 
подчеркнул, что Воронежской 
области есть чем гордиться, 
но главное ее достояние – это 
люди, те, кто строит дома, 
производит продукцию, защи-

щает нашу Родину, управляет 
людьми. 

За достижения в области 
культуры отмечена оперная 
певица Ирина Лунгу. Она не 
смогла лично присутствовать 
в тот день на празднике, но 
пообещала в самое ближайшее 
время организовать нечто ин-
тересное на театральных под-
мостках родного города. 

В номинации «Спортивный 
рекорд» приз предсказуемо 
достался Заслуженному ма-
стеру спорта России Виктории 
Комовой. В нынешнем году 
копилка ее побед в спортивной 
гимнастике пополнилась ме-
далями за первое место в чем-
пионате мира, первое место в 
чемпионате России и первое 
место на первых Европейских 
играх-2015. 

Награда за благотворитель-
ную деятельность досталась 
Николаю Ольшанскому. Кон-
курентов в этой номинации у 
него не было. 

Год 2015-й, назвавший сво-
их лидеров, подходит к концу. 
Но впереди перед регионом, 
как отметил губернатор Алек-
сей Гордеев, новые большие 
дела и свершения. И нет со-
мнения в том, что число лиде-
ров будет расти. 

идущие впереди 
Событие | В Воронеже состоялось награждение победителей телевизионной премии «Лидер года-2015» 

Это, без преувеличения, самое яркое финальное 
событие года. Как отметил губернатор Воронеж-
ской области алексей Гордеев, если подводят итоги 
конкурса, значит, год подходит к концу. В нынеш-
нем году конкурс проводился в седьмой раз. С 
2009 года в нём принимают участие руководители 
предприятий, компаний и некоммерческих орга-
низаций, проводящие продуманную социально-
экономическую политику, а также инвестиционные 
и банковские структуры, работающие на террито-
рии региона. 

Награды получили самые достойные.
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Виталий ЧерниКоВ

В нынешнем году, напомним, у нас реализо-
вывалась программа «Воронеж – культурная 
столица СНГ». Кроме того, 2015-й был объ-
явлен Годом литературы. По мнению Эмилии 
Сухачевой, нашему региону нашлось что по-
казать своим жителям и гостям. 

– Сегодня Воронеж формирует уникаль-
ную арт-среду и закрепляет за собой имидж 
современного центра культурного притяже-
ния, – подчеркнула она. – И это признают уже 
далеко за пределами Воронежской области. 

Упомянула Эмилия Александровна и о 
том, что в государственном докладе о со-
стоянии культуры в России Воронеж назван 
лидирующим регионом в деле формирования 
современного, нестандартного, привлекающе-
го нового зрителя театрального репертуара. 
Работа наших театров неоднократно высоко 
отмечалась специалистами. В частности, пре-
мией Правительства России имени Фёдора 
Волкова был отмечен театр кукол имени Ва-
лерия Вольховского. 

Статус культурной столицы СНГ позволил 
провести 53 мероприятия с участием гостей из 
стран, входящих в Содружество независимых 
государств: выставки, концерты, спектакли. В 
том числе в рамках Платоновского фестиваля 
искусств. 

– Самое ценное, что мы получили от ны-
нешнего года – творческие связи, – отметила 
Эмилия Сухачева. 

В числе наиболее ярких событий 2015 
года – те, что были посвящены Самуилу Мар-
шаку, Осипу Мандельштаму, Ивану Бунину: 
фестивали, выставки, научные конференции. 
Продолжение последует в 2016 году – и после. 
Среди проектов на будущее – создание музея 
Ивана Бунина. 

До 1 апреля Воронежским литератур-
ным музеем имени И.С.Никитина со-

вместно с Бунинским обществом и Госу-
дарственным Литературным музеем будет 
разработана научная концепция будущей 
экспозиции. Одно из возможных мест, где 
разместится музей, – флигель по адресу: про-
спект Революции, 3а, где сейчас располагается 
редакция журнала «Подъём». Разумеется, 
этот дом нуждается в реставрации, так что 
проект долгосрочный. Так или иначе, «Воро-
неж должен иметь музей Бунина», – убеждена 
Эмилия Сухачева. 

Есть и интересные идеи, связанные с 
Домом-музеем Анатолия Дурова. Будущая его 
концепция обсуждается с продолжательницей 
дела выдающегося клоуна и дрессировщика 
Терезой Дуровой, не так давно побывавшей, 
кстати, на фестивале «МАРШАК». Эмилия 
Сухачева отметила, что в нынешних условиях 
отреставрировать усадьбу за бюджетные сред-
ства сложно, поэтому предполагается активное 
привлечение к сотрудничеству спонсоров. 

Разумеется, спросили журналисты и о 
судьбе Воронежского театра оперы и балета, 
здание которого давно нуждается в рекон-
струкции. 

– Нужно найти удобную форму для того, 
чтобы театр оставил свой первоначальный 
облик и при этом расширил территорию, – 
рассказала Эмилия Александровна. – Там не 
хватает репетиционных классов, гримёрок для 
артистов, столовой…Губернатор Воронежской 
области Алексей Васильевич Гордеев поста-
вил задачу: театр оперы и балета – следующий 
наш культурный объект. Нужно привлечь 
средства федерального бюджета, как это 
произошло в случае с Кольцовским и Камер-
ным театрами. А в оперном – самое затратное 
по финансированию строительство. 

За несколько дней до пресс-конференции 
стало известно о переменах в Театре юного 
зрителя. Истёк срок контракта его худрука 
Александра Латушко. Исполняющим обязан-
ности главного режиссёра назначен актёр и 
режиссёр Вадим Кривошеев. По словам руко-
водителя департамента культуры, «перед ним 
поставлена задача – представить концепцию 
развития ТЮЗа на ближайшую перспективу. 
Она должна отразить план новых постановок, 
которые режиссёры будут ставить, участие в 
фестивалях, в гастролях, федеральных проек-
тах». В конце декабря концепцию представят 
на общественном художественном совете при 
департаменте культуры, а затем губернатору. 
Александру Латушко предложили «новый 
формат деятельности»: теперь он работает в 
филармонии режиссёром и займётся подго-
товкой, проведением, режиссурой областных 
праздников и фестивалей: 

– У Александра Николаевича огромный 
опыт общественной деятельности, и я хотела 
бы с ним в этом качестве сотрудничать, – до-
бавила Эмилия Сухачева. 

Центр культурного притяжения 
итоги года | Руководитель департамента культуры Воронежской области Эмилия Сухачева 
рассказала журналистам об итогах уходящего года и поделилась планами на 2016-й 

Эмилия Сухачева.
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ПрАВослАВИе

В воскресенье, 6 декабря,  в Воронеж-
ском концертном зале состоялось тор-
жественное открытие ежегодных Ми-
трофановских церковно-исторических 
чтений.  

татьяна юШКина

Научный форум проходит в Воронеже уже 
не первый год и является региональным этапом 
XXIV Международных Рождественских образо-
вательных чтений, которые состоятся в Москве 
в конце января. 

Главная задача Митрофановских церковно-
исторических чтений  – привлечение внимание 
общества к актуальным проблемам духовного 
просвещения и образования, сохранение и 
приумножение культурного, исторического и на-
учного наследия воронежского края. Важное про-
светительское мероприятие призвано привлечь 
внимание общества к самым разным актуальным 
проблемам и вызовам современности. 

В этом году программа чтений значительно 
расширена и охватывает не только церковные, 
но и светские образовательные учреждения Во-
ронежа и области. 

После окончании Божественной литургии в 
Благовещенском кафедральном соборе на тор-
жественное открытие чтений в Воронежском 
концертном зале собрались представители цер-
ковной и светской науки, гости форума. 

Со словами приветствия обратился глава Во-
ронежской митрополии, митрополит Воронеж-
ский и Лискинский Сергий. Владыка отметил 
особую роль Митрофановских чтений для куль-
турной и духовной жизни нашего края и призвал 
всегда помнить о жизненном подвиге святителя 
Митрофана, первого епископа Воронежского, 
отдавшего много сил и средств делу духовного 
просвещения на нашей земле. 

Тематические секции форума пройдут в те-
чение трёх дней в церковных учреждениях Во-
ронежа и на светских площадках.

Митрофановские чтения –  
на новый уровень

уважаемые жители Воронежской области!
9 декабря в нашей стране отмечается знаменательная памят-

ная дата – День Героев Отечества. История этого праздника 
своими корнями уходит в XVIII век, когда была учреждена 
высшая военная награда – орден Святого Георгия Победо-
носца. 

Сегодня мы чествуем всех наших соотечественников, удо-
стоенных высших государственных наград. Воронежская 
земля всегда рождала достойных сыновей, готовых в любую 
минуту самоотверженно встать на защиту Отечества. Золоты-
ми буквами в летопись нашего края вписаны имена     земляков, 
носящих высокие звания Героя Советского Союза, Героя 
Российской Федерации, кавалеров ордена Святого Георгия 
и ордена Славы.

Их судьбы для всех нас являются образцом истинного слу-
жения воинскому и гражданскому долгу. Их пример – основа 
патриотического воспитания современного подрастающего 
поколения. 

Дорогие друзья! 
Сохранить память обо всех Героях Отечества – наш священ-

ный долг! Низко склоним головы перед павшими и пожелаем 
здоровья ныне живущим! Пусть этот день еще раз напомнит 
каждому из нас о героическом прошлом России, чтобы крепче 
сплотить всех в благородных делах и поступках! 

Губернатор Воронежской области а.В. ГорДЕЕВ

Председатель областной думы В.И. нЕтёСоВ

9 декабря – День Героев отечества
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МегАпОлис

прАвОслАвие

Исаак ЗагайтоВ, 
доктор экономических наук, 
профессор
г.воронеж

В 2006 году, когда эти страны 
переживали фазу подъёма, 

появился прогноз, согласно 
которому очередной кризис 
поразит капиталистическую 
экономику в 2009-2011 гг. По-
скольку и этот прогноз в целом 
оказался удачным, не говорит 
ли это о том, что следует при-
слушаться к рекомендациям 
прогнозистов, которые еще 
шесть лет тому назад опубли-
ковали предупреждение, что 
очередной «мировой экономи-
ческий кризис последует при-
мерно в 2017-2019 гг.». (Россия 
от кризиса до кризиса. – Во-
ронеж.- 2009 г., с.216)?

Прогноз – важнейший ин-
струмент управления. Но прак-
тическую ценность он приоб-
ретает только тогда, когда его 
удаётся поднять на уровень 
принятых к исполнению ре-
комендаций. В этой связи, 
какие действия в нынешних 
условиях, когда до последнего 
из вышеуказанных тревожных 
событий остаётся два-четыре 
года, могли бы принять руко-
водители нашего государства 
и отдельные субъекты хозяй-
ственной деятельности, чтобы 
негативные последствия гря-
дущего кризиса для РФ оказа-
лись минимальными? 

Прежде всего, напомним, 
что экономический кризис не 
всегда и не для всех – беда. Кое-
кто на кризисе может хорошо 
заработать. И это не только от-
дельные граждане, но и целые 
государства. Так, жестокий 
мировой кризис 1929-1933гг. 
облегчил СССР индустриали-
зацию, благодаря падению цен 
на импортное оборудование, 
технологии и притоку подеше-
вевшей квалифицированной 
рабочей силы из охваченных 
кризисом стран. В том числе 
из США, руководство которых 
до конца 1933 года не желало 
иметь с нами даже дипломати-
ческих отношений. 

Аналогично кризис 2008 
года в странах Запада был 
благом для Китая, так как 
удешевил их импорт сырья 
и технологий. Эти факты по-
зволяют ожидать, что и гряду-
щий кризис вынудит страны 
атлантического блока умерить 
санкционный зуд на товары и 
услуги инвестиционного назна-
чения. Правда, с одним «но»: 

если обострение международ-
ных отношений не создаст си-
туацию 1914 и 1939 годов, когда 
начинавшийся кризис резко 
обострил конкуренцию за рост 
прибыли – до готовности к раз-
вязыванию мировых войн. 

Поскольку такое «но…» в 
принципе нельзя исключать и 
в свете перспектив грядущего 
экономического кризиса, то 
совершенно оправдан курс 
руководства РФ на укрепление 
обороноспособности страны. В 
частности, путём импортозаме-
щения продукции, необходи-
мой для функционирования 
ВПК и других отраслей, имею-
щих оборонное значение. 

Но вот на что хотелось бы 
обратить внимание. Если мы 
признаем, что перспектива 
серьёзного обострения между-
народной обстановки не аб-
страктно долговременная, а 
укладывается примерно в два-
четыре года до начала очеред-
ного циклического кризиса, то, 
следовательно, данный прогноз 
позволяет обозначить сроки, 
в течение которых нам нужно 
успеть реализовать программу 
концептуально значимого им-
портозамещения. И это должен 
быть не 2025 год, а не далее чем 
2017-2019 гг., с определением 
приоритетов по каждому году 
данного периода. 

Ожидать, что наши руково-
дящие либералы способны 

реализовать такую программу с 
помощью частной инициативы 
получателей экспортной вы-
ручки, практически нереально. 
Обслуживая интересы олигар-
хата, либералы уже несколь-
ко десятилетий доказывают, 
что эффективно управлять не 
могут и не хотят, поскольку 
боготворят ту самую «неви-
димую руку рынка», которая 
отбросила в прошлое нашу ре-
альную экономику более чем на 
40 лет (уровень 1973 года). По 
уровню смертности эта же рука 
опустила нас на показатели  
65-летней давности, а за по-
следние несколько лет помогла 
втянуть РФ в промежуточный 
кризис, несмотря на то, что 
западные и восточные соседи 
спокойно прошли фазы депрес-
сии, оживления и вступают в 
фазу подъёма. 

Курс на импортозамещение 
либералы понимают абстрак-
тно не только по срокам, но и по 
способам его осуществления. 
Об уровне их прогностического 
потенциала свидетельствует, в 
частности, следующий факт. 

В своё время они, игнорируя 
аграрную теорию, добились 
перехода к частной собствен-
ности на землю. Итог очеви-
ден – страна утратила 41 млн. 
гектаров посевных площадей 
и вынуждена решать проблему 
импортозамещения продо-
вольствия. 

Кураторы АПК в либераль-
ном блоке правительства, забыв 
о своей ответственности за слу-
чившееся, предлагают просто 
сменить грабли – отдать забро-
шенные земли опять в частную 
собственность. А где новые 
собственники найдут сельско-
хозяйственную технику, если 
в стране производится менее 7 
тыс. тракторов, а списывать еже-
годно нужно 40 тыс. тракторов? 
И если рентабельность сель-
скохозяйственного производ-
ства существенно ниже ставки 
процентов за кредит, где новые 
собственники возьмут средства 
для приобретения удобрения и 
ГСМ, которые дороги не из-за 
высокой себестоимости, а по-
тому, что половина энергоноси-
телей и 85 процентов удобрений 
уходят за рубеж и обнажают 
внутренний рынок? 

Этими проблемами мудрые 
либералы в правительстве 

не озаботились. 
Думаю, по их вине в По-

слании Президента России, 
прозвучавшем 3 декабря, не 
оказалось раздела, посвящен-
ного такому важнейшему на-
правлению импортозамещения, 
как восстановление машино-
строительного комплекса и его 
сердцевины – станкостроения. 
Видимо, у либералов до сих 
пор нет программы, конкретно 
определяющей, где, кто и в ка-
кие сроки обеспечит замещение 
ныне импортируемых про-
мышленных товаров внутри 
страны, а что целесообразно в 
растущих объёмах приобретать 
у перспективно дружествен-
ных, особенно пограничных 
государств ШОС. 

В этой связи хочу на-
помнить, что рациональное 
импортозамещение должно 
учитывать не только милита-
ристский вариант развития 
международной обстановки. 
Возможен и иной ход событий, 
при котором определяющим 
фактором международных от-
ношений станет относительно 
свободный внешнеторговый 
оборот. 

Как в таком случае полезно 
использовать знание циклич-
ности в динамике капиталисти-
ческой экономики и признание 
возможности экономического 
спада в западных странах при-
мерно в 2017-2019 гг. ? 

А в этом случае следует 
исходить из того, что кризис 
сначала ударит снижением цен 
по отраслям, производящим на 

экспорт машины, оборудова-
ние, сырьевые товары. Затем 
он обвалит спрос и цены на по-
требительские товары длитель-
ного пользования – холодиль-
ники, телевизоры, автомобили, 
жильё, одежду, рекреационные 
услуги. В меньшей мере это 
затронет продовольственные 
товары массового спроса, но 
повысит спрос на кредиты, 
запчасти, ремонтные материа-
лы, лекарственные препараты, 
некоторые виды ритуальных 
услуг.

Вывод очевиден – ограни-
чивать импорт тех товаров и 
услуг, которые не конкури-
руют с отечественными, но в 
период кризиса должны за-
метно подешеветь и стать для 
нас более доступными, имеет 
смысл только на ближайшие 
несколько докризисных лет. 
Наоборот, импорт товаров, ко-
торые в период кризиса станут 
относительно дороже, пока что 
желательно увеличить. 

С позиций теории циклич-
ности воспроизводства для 
РФ в большей мере, чем для 
любой из крупных держав, 
важно рассматривать проблему 
импортозамещения – одновре-
менно с проблемой экспортоза-
мещения. И это естественно, 
поскольку российский экспорт 
в 2015 году превышает импорт 
в 1,9 раза (в Японии – в 1,5 раза, 
в Китае – в 1,3 раза, в Германии 
– в 1,2 раза). 

А поскольку грядущий спад 
производства в странах Запада 
примерно в 2017-2019 гг. осно-
вательно сократит спрос на 
наши энергоносители, металл, 
лес и удобрения, то несложно 
себе представить, как это может 
сказаться на российской эконо-
мике, если в ближайшие два-
четыре года не будет осущест-
влена программа структурной 
перестройки экспорта данных 
видов сырьевых товаров. 

В экономическом блоке пра-
вительства такую перспективу 
определённо недооценивают, а 
потому проблему экспортозаме-
щения ограничивают поиском 
альтернативных потребите-
лей наших сырьевых ресурсов. 
Больше того, во-первых, де-
кларируется ошибочное пред-
ставление, якобы нынешний 
промежуточный кризис близок 
к завершению – по данным Гос-
комстата, в октябре 2015 года 
спад промышленного произ-
водства составил 3,6 процента 
против 3,3 процента в пред-
шествующие девять месяцев. 
А во-вторых, даются ничем не 
обоснованные обещания выйти 
на серьёзный экономический 
рост в 2018 году, когда, наобо-
рот, можно ожидать новые угро-
зы нашему экспорту. 

Как же эти угрозы лока-
лизовать? Бесспорно, нужно 
продолжать стимулирование 

перемещения нашего экспорта 
на восток и юг (об этом шла 
речь еще в 2005 году, когда мы 
предлагали ряд мер по локали-
зации негативных последствий 
кризиса 2009 -2011 гг.). Но этого 
мало. Главное, что необходимо 
предпринять, чтобы перестать 
быть зависимыми от тревожной 
конъюнктуры мирового капи-
талистического рынка – нужно 
пробудить от спячки внутрен-
ний российский рынок. 

Чтобы решать данную за-
дачу, достаточно возложить её 
исполнение на тех экспортёров, 
которым угрожает обвал внеш-
него рынка. 

Проще всего это показать на 
примере хозяев нашей метал-
лургии, которые уже сегодня 
ждут финансовых льгот для 
компенсации ущерба от паде-
ния мировых цен на металл, 
а через два-четыре года по-
требуют большего, поскольку 
внешний спрос на их продук-
цию понизится. 

Выход видится в том, что 
экспортёры должны разви-

вать внутрироссийский спрос 
на свою продукцию. И в этом 
государство должно им по-
мочь. Помочь методом «кнута 
и пряника». Принуждая, чтобы 
они взяли под своё крыло такие 
металлоемкие отрасли, как ма-
шиностроение и производство 
строительных конструкций. 
Тогда одновременно будут 
решены сразу две общественно 
значимые задачи – и импор-
тозамещение и экспортоза-
мещение. 

Начнёт успешно решаться 
и еще одна важнейшая задача, 
поставленная в Послании Пре-
зидента Федеральному Собра-
нию – роста доходов населения, 
поскольку появится дешевый 
металл у воронежского, липец-
кого, ростовского сельмаша; у 
орловского сталепрокатного 
завода, дормаша, текмаша и 
др. Значит, повысится спрос 
на их продукцию, снизится 
безработица, увеличатся фонд 
зарплаты и доходы бюджета.

Аналогично ведущим экс-
портёрам энергоносителей 
придётся диверсифицировать 
своё производство за счет инте-
грации с производителями наи-
более энергоёмкой продукции; 
экспортёрам зерна придётся 
озаботиться развитием отече-
ственного комбикормового, 
мукомольного производства 
и животноводства. Найдут 
себе достойные объекты для 
прямых и портфельных инве-
стиций в своём Отечестве те 
экспортёры удобрений и ряда 
других товаров, которым в пер-
спективе 2017-2019 гг. ничего 
устойчиво эффективного не 
обещает западный рынок. 

Средств для подобной вер-
тикальной интеграции и ди-

версификации производства 
у наших олигархов вполне до-
статочно. Это те самые многие 
десятки миллиардов долларов 
избытка экспорта над импор-
том, которые они ежегодно 
«забывают» вернуть из-за рубе-
жа. А еще примерно триллион 
рублей дивидендов, которые 
выплачиваются под низкий 
процент индивидуального по-
доходного налога. Далее, это 
уводимые от налогообложения 
средства непроизводительно 
используемого фонда аморти-
зации, «золотые парашюты», 
«откаты» и т.п. ухищрения 
антигосударственных деяний, 
ставших привычной реаль-
ностью под разговоры о до-
стоинствах «невидимой руки 
рынка». 

Замечу: чтобы осуществить 
вышеизложенную струк-

турную перестройку экспорта и 
импорта, дополнительные зако-
ны не потребуются. Достаточно 
в интересах общества и россий-
ского государства использовать 
те законы, которые были ранее 
приняты Государственной ду-
мой. Требуется немного – на-
вести элементарный порядок 
(Н.Э.П.) в практике примене-
ния этих законов. Опираясь 
на материальные, моральные 
и административные рычаги 
управления деятельностью ве-
дущих субъектов хозяйствен-
ной деятельности. Поощряя 
тех, кто проявляет инициативу 
в переходе на синдикативные и 
корпоративные отношения ор-
ганизации хозяйственной дея-
тельности. Поощряя принцип 
– «надо делиться». Правда, не с 
чиновниками и посредниками, 
а с рабочим людом, предпри-
нимателями в сфере реальной 
экономики, с государственным 
бюджетом. 

Этого будет достаточно, 
чтобы заметно укрепить оборо-
носпособность страны; чтобы с 
минимальными бюджетными 
расходами начался устойчи-
вый и впечатляющий рост 
производства; чтобы сокра-
тилась безработица. Чтобы 
существенно вырос жизненный 
уровень наших трудящихся 
и пенсионеров. Чтобы уже к 
2020 году Россия оказалась не 
на восьмом-девятом, а на пятом 
месте в мировом экономиче-
ском табели о рангах. 

Либералы в нашем прави-
тельстве такие задачи даже не 
ставят, хотя Президент их на 
это нацеливал еще несколько 
лет тому назад. Видимо, не 
случайно, представляя бюджет 
на 2016 год, они оговорились, 
что прогнозировать на более 
длительный период не могут. 
Значит, запомнили со школь-
ной скамьи из М.Горького – 
«рождённый ползать летать не 
может». 

Замещать импорт  
перестройкой экспорта
Мнение учёного | Главное, что необходимо предпринять, чтобы перестать быть зависимыми от тревожной 
конъюнктуры мирового капиталистического рынка, – нужно пробудить от спячки внутренний российский рынок
Опираясь на теорию цикличности в развитии 
капиталистической экономики, Лаборатория 
долгосрочных прогнозов Воронежского аграрного 
университета с заблаговременностью в несколько 
лет публиковала предупреждение о грядущем 
кризисе в западных странах, который действительно 
произошёл в 2001-2002 гг. 

Город без окраин
В Единый день приёма граждан, который 
традиционно проводится в день рождения партии 
«Единая Россия», депутат Воронежской городской 
думы Андрей Соболев встретился с жителями 
микрорайонов Подклетное и Придонской.

Егор УЛаНоВ

Выездной прием проходил в здании администрации 
микрорайона Подклетное. Вместе с депутатом в решении 
проблем граждан участвовала руководитель территориаль-
ного отдела городского микрорайона Подклетное Ирина 
Селютина. 

Больше всего жалоб поступило на отсутствие 
уличного освещения в микрорайоне Подклетное. «На 
центральных улицах микрорайона света достаточно, – 
рассказывает уличком Зинаида Чеглакова. – А отойдешь 
чуть в сторону – темнота». Это проблема особенно ак-
туальна в зимний период времени, когда световой день 
очень короткий. 

Депутат сообщил, что в 2016 году в Подклетном будет 
полностью налажена работа уличного освещения. На 
эти цели для пригородных микрорайонов из бюджета 
Воронежа планируется направить около 15 миллионов 
рублей. Благодаря содействию депутата Андрея Собо-
лева микрорайон включен в муниципальную программу 
развития сетей наружного освещения на 2016-2018 гг. В 
план ремонтно-восстановительных работ вошли улицы 
Приозерная, Черемушки, Счастливая, Октября, Ясная, 
Петра Праслова, Весны, Арбатская, Пригородная, а также 
переулки Коновкина, Лебединый, Луговой.

– Дело в том, что в 2013 году в Подклетном сети на-
ружного освещения были полностью смонтированы и 
сданы в эксплуатацию. Но во время проведения работ 
по реконструкции электросетей электрические опоры 
были перемещены с участков частных домовладений на 
муниципальные земли. Таким образом, улицы частного 
сектора вновь остались без света, – поясняет ситуацию 
глава микрорайона Ирина Селютина. – На данном этапе 
необходимо установить на опоры энергосберегающие 
светильники и завершить работы по подключению 
электроэнергии. 

Еще одна проблема жителей Подклетного – это отсут-
ствие детского сада. Родителям приходится каждый день 
возить детей за несколько километров. Строительство 
дошкольного учреждения на 150 мест было заплани-
ровано еще два года назад и включено в долгосрочную 
муниципальную целевую программу «Развитие дошколь-
ного образования в городском округе город Воронеж на 
2010-2019 гг.», но из-за отсутствия бюджетных средств 
сроки начала работ постоянно переносятся. А земельный 
участок на улице Красочной, зарезервированный под 
строительство объекта, по-прежнему пустует. Андрей 
Соболев пообещал поднять этот вопрос на ближайших 
заседаниях гордумы. 

– Свою задачу как депутата я вижу в том, чтобы уско-
рить строительство детского сада, и способствовать тому, 
чтобы в следующем году в городском бюджете появились 
деньги для разработки проектно-сметной документации 
данного социального объекта, – подчеркнул Андрей Со-
болев. – Депутаты и городские власти должны сделать все 
необходимое, чтобы жители бывших пригодных микро-
районов Придонского и Подклетного почувствовали себя 
полноценными горожанами.

Во время приёма.

галина РоХМИН

Галина Малафеева, старшая 
по дому №10, что на Ленин-
ском проспекте, рассказала о 
проводимом у них ремонте. 
В полувековом доме нако-
нец обновлены фасад здания, 
кровля, системы холодного 
водоснабжения, канализация, 
электроснабжение. Первона-
чально собственники участво-
вали в программе капитального 
ремонта, осуществляемого при 
поддержке Фонда содействия 
реформированию ЖКХ в соот-
ветствии с Законом № 185-ФЗ. 
Теперь жильцы сетуют, что за 
свои деньги, а они выложили 
из своего кармана 15 процен-
тов от суммы работ, «ремонт 
сделали, а другим он обходится 
вроде бы бесплатно, и вообще 
уже платили, так что в фонд 
отчислять не собираемся». Се-
натор объяснил, то, что они за-
тратили, учтено и плата в фонд 
капремонта с них взиматься не 

будет на период возмещения 
компенсации. По просьбе Га-
лины Ермолаевны он пообещал 
проследить за ходом работ по 
ремонту теплоснабжения в 
следующем году и оказать со-
действие во включении дома в 
программу по благоустройству 
дворовой территории.

Последней заявительницей 
на приёме оказалась Ольга 
Шкрыкина, старшая по дому 
№92, что на улице Карла Марк-
са. Их дом был построен в 1933 
году и восстановлен в 1944-м. 
С того времени капитальный 
ремонт здесь ни разу не про-
водился. Надежды у жильцов 
таяли с каждым годом, и лишь с 
появлением Фонда капремонта 
мечты стали реальностью. По-
казывая сегодня старые фото-
графии обветшавшей четырёх-
этажки, на которых видно, что 
балконы держатся на честном 
слове, старшая по дому пережи-
вает за качество работ, и просит 
сенатора пригласить специали-

стов, способных провести ква-
лифицированную проверку. 
Заслуженный строитель РФ 
Сергей Лукин предложил не 
откладывать в долгий ящик и 
прямо с приёма проехать и по-
смотреть ход работ.

Благодаря реализации го-
сударственной программы 
капитального ремонта в доме 
отремонтирован и утеплён 
фасад, восстановлены балконы, 
заменена система холодного и 
горячего водоснабжения, ка-
нализации, электропроводка. 
Сенатор удовлетворён ремон-
том этого дома – одного из 171 
включённых и уже практически 
отремонтированных по крат-
косрочному плану программы 
в Воронежской области. На-
верное, по душе приглянулся 
бы он и Заслуженному артисту 
РСФСР, актёру Воронежского 
драматического театра Васи-
лию Флоринскому, который 
в 1948-1955 годах проживал 
здесь, о чём свидетельствует 
установленная на днях на све-
жеокрашенной стене мемори-
альная доска. Действительно, 
снаружи дом, как конфетка.

– После проведения капре-
монта дом преобразился, а вот 
вводы коммуникации остались 
старыми. Мы оплатили новую 
подводку водоснабжения, но 
требуется замена и других 
коммуникаций – канализации, 

электричества, – говорит Ольга 
Владимировна.

– Думаю, что вводные ком-
муникации также должны 
входить в перечень работ при 
осуществлении капитально-
го ремонта, – сказал Сергей 
Лукин. – Вообще необходим 
комплексный подход к прове-
дению капремонта и ремонта 
управляющими компаниями 
мест общего содержания, а то 
половина дела сделана, а дру-
гая – подъезды, подвалы, лест-
ничные клетки – так и остаётся 
в ужасном состоянии. В ремонт 

должны быть вовлечены все 
структуры – Фонд капремон-
та, управляющие компании и 
ресурсоснабжающие органи-
зации. Этот вопрос требует 
проработки и рассмотрения на 
законодательном уровне.

Сергей Лукин также под-
черкнул, что задача всех ветвей 
власти – сделать жизнь во-
ронежцев комфортной. По его 
словам, вскоре будут введены 
дополнительные льготы для 
отдельной категории лиц за 
капремонт домов. На недавнем 
совещании Премьер-министра 

РФ Дмитрия Медведева с ру-
ководством думской фракции 
«Единая Россия» говорилось 
о необходимости поддержать 
тех, у кого платежи за капре-
монт составляют ощутимую 
долю в семейном бюджете и 
кто лишён возможности за 
счёт своего труда компенси-
ровать эту долю. Как тогда 
сказал Дмитрий Медведев, 
рекомендации Правительства 
такого рода будут подкреплены 
соответствующей финансовой 
поддержкой региональных 
бюджетов. 

Федеральная программа по капремонту в действии
Проблемы ЖКХ | В Единый день приёма в региональной общественной приёмной председателя партии «Единая Россия» Дмитрия 
Медведева приём граждан по личным вопросам провёл член Совета Федерации от Воронежской областной думы Сергей Лукин
Большинство вопросов, с которыми приходили к 
сенатору воронежцы, были связаны с жилищно-
коммунальным хозяйством и, в частности, с капи-
тальным ремонтом многоквартирных домов. Вы-
слушав каждого и пообещав посильную помощь 
в решении социальных проблем граждан, Сергей 
Лукин совершил инспекторскую выездную проверку 
старинного дома, где заканчиваются работы по про-
грамме проведения капремонта.

Сергей Лукин считает, что необходим комплексный подход к проведению капремонта.
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Взаимодействие  
во имя воспитания
Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий и 
начальник Воронежского института МВД России 
полковник полиции Александр Нахимов подписали 
Соглашение о дальнейшем развитии совместной 
деятельности епархии и института МВД в деле 
духовно-нравственного воспитания молодого 
поколения сотрудников органов внутренних дел. 

татьяна ЮшКИНа

Подписание документа состоялось в торжественной 
обстановке в актовом зале института. Обращаясь ко 
всем присутствовавшим, митрополит Сергий отметил 
исключительную важность и ответственность службы по-
лицейских и пожелал им быть достойными защитниками 
своего народа. 

Обязательства сторон предусматривают взаимное 
содействие реализации программ, направленных на раз-
витие духовно-нравственного воспитания; проведение 
мероприятий, посвященных памятным событиям исто-
рии Российского государства и Русской Православной 
церкви; духовно-нравственное просвещение учащихся 
и коллектива института, воспитание нравственности и 
патриотизма. 

В знак взаимного уважения руководители обменялись 
подарками: Владыка преподнес в дар институтской би-
блиотеке многотомное издание «Истории Русской Церкви» 
митрополита Макария (Булгакова). Митрополиту была 
подарена копия фрески «Тайная вечеря».

– Заключение Соглашения не есть дань традиции или 
моде, – подчеркнул Владыка. – Это свидетельство нашего 
глубокого взаимопонимания и осознания того, что воспи-
тание духовности и высокой нравственности сотрудника 
полиции – наше общее дело! 

Начальник института полковник полиции Александр 
Нахимов подчеркнул роль совместной работы с епар-
хией в деле воспитания у будущих офицеров полиции 
патриотических начал, которые несет в себе православная 
церковь. 

После официальной части Владыка Сергий в сопрово-
ждении руководства института посетил храм святителя 
Митрофана Воронежского, расположенный на территории 
вуза. 
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Как тонкая струна
Ноябрьский выпуск журнала «Подъём» 
открывается размышлениями Бориса Екимова 
(Волгоград) «Необходимость Толстого». Русская 
классика в наш век, жестокий и суетливый, учит 
человека азбуке чувств. Еще в детстве стихи и 
рассказы Бунина и Толстого, Пушкина и Есенина, 
Тютчева и Крылова, настраивают неопытную душу 
на восприятие красоты, дружбы, искренности, 
любви. 

Иван АлексАндроВ

В Год литературы такое напоминание о нашем духовном 
богатстве необходимо и своевременно. Здесь же – неболь-
шие рассказы, которые автор назвал «житейскими». В них 
сосредоточены радость и горе жизни, ее мелочи и картины, 
которые помнятся всю жизнь.

Историческая повесть Олега Боброва «Русский Вер-
ден» посвящена подвигу русских воинов при обороне 
города-крепости Осовец весной 1915 года. Отравленные 
облаком хлора, который выпустили на защитников гарни-
зона немцы, солдаты пошли в атаку, и противник в ужасе 
бежал. В хронике Первой мировой войны это событие 
приведено под названием «Атака мертвецов». В повести 
также нарисованы быт и характеры последующей русской 
эмиграции, для которой эта великая страница отечествен-
ной военной истории была всегда значима. 

В историях Леонида Нетребо (Санкт-Петербург) 
городской человек сталкивается с миром природы и ощу-
щает, насколько он теперь далеко от нее. Соприкасается с 
чужой бедой – и видит, какой стойкой может быть душа, 
лишенная социальной опоры, но не забывающая о соб-
ственном долге перед детьми. Сюжет рассказа Екатерины 
Наговицыной «Тонкая струна» – о войне и мире, о подвиге 
и слабости, о маленькой женщине, участвующей в боевых 
операциях на Кавказе. 

Поэтический раздел журнала 
включает в себя циклы сти-
хотворений Геннадия Ёмкина 
(Саров), Светланы Голубевой 
(Орёл), Максима Замшева (Мо-
сква), Светланы Супруновой 
(Калининград), Ольги Поме-
ранской, Дарьи Зайчиковой. 
Мемориальная подборка лири-
ки Дмитрия Ковалева (Москва) 
сопровождается вступительной 
статьей Бориса Агеева (Курск).

Семьдесят восьмой по счету 
пробег воронежского спортивно-
го клуба «Память» приурочили 
к 70-летию Победы. Конечным 
пунктом маршрута стал Крым. 
Одновременно участники про-

бега смогли собственными глазами увидеть, как изменился 
Крым сегодня. Множество свидетельств жителей полу-
острова, спортсменов и просто очевидцев этого марафона, 
безыскусны и правдивы. 

Литературно-критический раздел охватывает явления 
последних трех веков. Материал Александра Свалова 
(Москва) посвящен любви в жизни и творчестве Нико-
лая Станкевича. Размышления О.Э. Мандельштама о 
поэзии и личности Блока – тема очерка Николая Блохина 
(Ставрополь). 

В историко-литературной работе Андрея Румянцева 
(Иркутск) «С ним пришла другая драматургия» показана 
неразрывная связь произведений и биографии Александра 
Вампилова. Вопросы театра и проблемы нравственности 
под пером исследователя обретают живое дыхание и увле-
кательность. Эдуард Ефремов вспоминает встречи с Гав-
риилом Троепольским и приводит слова замечательного 
писателя: «Останется добро, останется и человечество».

С книгой документальных рассказов известного уни-
верситетского филолога А.М. Ломова знакомит читателя 
Любовь Заварзина. Александр Нестругин представляет 
краеведческий труд Т. Малютиной и П. Чалого о судьбе села 
Первомайское в годы Великой Отечественной войны. 

Впервые на страницах журнала публикуются фрон-
товые записки Григория Луценко, бортстрелка-радиста 
162-го гвардейского авиаполка. 

Украшают номер живопись молодой художницы Алек-
сандры Коденцевой и работы известного воронежского 
фотохудожника Владимира Голуба.

КрУг чтеНия

– Александр Валентинович, 
на форуме ОНФ среди основных 
проблем здравоохранения Пре-
зидент назвал дефицит контроля 
в сфере платных медицинских 
услуг и потребовал улучшить си-
стему информирования граждан 
о бесплатной медицинской помо-
щи. «Нужно говорить о большей 
информированности населения. 
Это легко сегодня сделать, ис-
пользуя возможности Интерне-
та», – сказал Путин 7 сентября. 
А уже в октябре была узаконена 
форма информационной справки 
о стоимости медицинской по-
мощи. Что это даст и Фонду и 
системе здравоохранения?

– В соответствии с поруче-
нием Президента Федераль-
ный фонд ОМС (ФОМС) 
запустил пилотный проект по 
внедрению индивидуальной 
формы информирования за-
страхованных лиц с участием 
7 территорий РФ больше года 
назад. Воронежская система 
ОМС присоединилась к этой 
работе в ноябре 2014-го. Па-
циенты по окончании лечения 
получают справку, где указы-
вается стоимость их лечения 
в соответствии с действующи-
ми тарифами в сфере ОМС. 
Теперь такую справку можно 
будет получить и в электрон-
ной форме через официаль-
ные сайты территориальных 
фондов ОМС в сети Интернет. 
Соответствующие изменения в 
Правила ОМС вступили в силу 
18 октября 2015 года.

Функций у этого документа 
несколько. Во-первых, инфор-
мированием пациента о видах 
и стоимости оказанной ему по-
мощи государство призывает в 
дополнительные «контролеры» 
самого гражданина. Ведь кто, 
кроме самого пациента, может 
лучше знать, оказывались ли 
ему те или иные медицинские 
услуги? 

Другая, не менее важная 
цель – уменьшение мораль-
ного риска в избыточном по-
треблении застрахованными 
лицами бесплатной медицин-
ской помощи по программам 
обязательного медицинского 
страхования. Проблема финан-
совой системы ОМС сегодня – 
недостаточность ресурсов для 
покрытия растущих потреб-
ностей в услугах здравоохра-
нения. По расчетам Минфина, 
с 2017 года нынешних доходов 
ОМС для финансирования 
государственных гарантий уже 
не хватит. Рост расходов под-
стегивается растущими запро-
сами пациентов, не имеющих 
представления о действитель-
ной стоимости медицинских 
услуг. Стремление отдельных 
граждан к избыточному потре-
блению медицинской помощи 
сверх их реальных нужд – уяз-
вимое место всех социальных 
страховых систем, где расчеты 
с поставщиками медицинских 
услуг (медорганизациями) 
осуществляет не покупатель 
(государство) и не потребитель 
(пациент), а третья сторона – 
СМО. Индивидуальная форма 
информирования граждан о 
стоимости медицинской по-
мощи в сфере ОМС – один из 
инструментов решения данной 
проблемы. 

– Сегодня на разных уровнях 
государственной власти решение 
финансовых проблем здравоох-
ранения связывают с привлече-
нием личных средств пациентов. 
Может справка о стоимости ме-
дицинской помощи завтра стать 
счетом на ее оплату?

– Назначение справки – соз-
давать мотивацию к ведению 
профилактики и здорового 
образа жизни, способствовать 
формированию рационально-
го потребительского выбора 
в пользу инвестиций в свое 
здоровье. Эти задачи никак не 
сужают универсальное право 
граждан Российской Федера-
ции на получение бесплатной 
медицинской помощи. 

Согласно статье 41 Консти-
туции РФ, принятой в 1993 
году, «медицинская помощь в 
государственных и муници-
пальных учреждениях здраво-
охранения оказывается гражда-
нам бесплатно». Федеральный 
закон «Об основах охраны 
здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» закрепляет 
права граждан на получение 
медицинской помощи, «оказы-
ваемой без взимания платы в 
соответствии с программой го-
сударственных гарантий». Воз-
можности участия населения в 
оплате медицинской помощи 
также определены в статье 19 
Основ – в виде прямой оплаты 

услуг и по договору медицин-
ского страхования.

При обсуждении на самых 
разных площадках проблемы 
разрыва между принятыми 
государственными гарантиями 
и возможностями системы по 
их финансовому обеспечению 
не идет речь о сокращении га-
рантий, вопрос стоит о четком 
определении и конкретизации 
их содержания. 

Предпринимаются попытки 
разграничить платные и бес-
платные услуги в законода-
тельстве и создать эффектив-
ные институты регулирования 
процесса оплаты населением 
медицинского обслуживания 
сверх гарантированного объема, 
максимально ориентированные 
на действие механизмов соци-
альной солидарности в обеспе-
чении доступа к медицинской 
помощи. 

– Александр Валентинович, 
а что надо понимать под соци-
альной солидарностью в сфере 
охраны здоровья? Что право 
доступа к общественной системе 
здравоохранения должно при-
обретаться обязательным соли-
дарным участием всех потреби-
телей в финансировании этого 
фундаментального блага, как 
это предлагает сделать Минфин 
РФ на примере трудоспособных 
неработающих граждан?

– Проблема уплаты стра-
ховых взносов на социальное 
страхование взрослыми трудо-
способными неработающими 
гражданами (ВТНГ), действи-
тельно, актуальна и для систе-
мы ОМС в целом, и для Воро-
нежской области – особенно. В 
нашем регионе самый высокий 
процент неработающих по срав-
нению с другими субъектами 
РФ. Из 1,5 миллиона нерабо-
тающих жителей региона от 
150 тысяч до 200 тысяч человек 
являются взрослыми трудоспо-
собными гражданами, которые 

без объективных причин не 
работают, либо работают без 
трудовых договоров. Все эти 
лица имеют полисы обяза-
тельного медицинского стра-
хования, получают доход, но 
при этом не платят страховые 
взносы. Поэтому предложения 
Минфина РФ по обеспечению 
сбалансированности финан-
совой системы обязательного 
медицинского страхования 
путем введения соплатежей за 
часть видов медицинской по-
мощи для всех неработающих 
граждан, кроме детей, пенсио-
неров и зарегистрированных 
безработных, имеют под собой 
объективную экономическую 
основу. Пытаясь решить дан-
ную проблему, разные страны 
используют различные формы 
участия населения (соплате-
жей) в оплате медицинской 
помощи. Так, в Белоруссии дей-
ствует механизм компенсации 
неработающим экономически 
активным населением части 
государственных расходов на 
оказание им и их семьям фи-
нансируемых государством 
социальных услуг. В Киргизии 
соплатежи за медицинскую 
помощь вносят все граждане, 
но их размеры дифференциро-
ваны по категориям населения 
– не застрахованные в системе 
ОМС должны платить больше. 
В России страховые взносы 
на обязательное медицинское 
страхование трудоспособных 
неработающих застрахованных 
уплачивают бюджеты субъек-
тов РФ. В этом смысле решение 
проблемы соплатежей на ОМС 
взрослым трудоспособным 
неработающим населением 
является актуальной для обе-
спечения общественной со-
лидарности. Однако само это 
понятие применительно к за-
дачам охраны здоровья значи-
тельно шире и подразумевает 
рациональное распределение 
ресурсов в целом по всем груп-
пам населения с разной потреб-
ностью в медицинской помощи 
и разными возможностями их 
удовлетворить. 

Дело в том, что влияние раз-
личных форм личных платежей 

на систему общественной со-
лидарности в сфере охраны 
здоровья, а также на эффектив-
ность использования ресурсов 
здравоохранения, различно. 
Поэтому в различных систе-
мах здравоохранения они мо-
гут обеспечивать выполнение 
одновременно разных функций: 
контроля объемов потребления 
медицинской помощи, допол-
нительного финансирования 
системы здравоохранения, со-
кращения риска возникновения 
катастрофических расходов на 
лечение у пациентов. Инди-
видуальные схемы сооплаты 
отличаются друг от друга по 
природе финансовых догово-
ренностей, но если обратиться 
к опыту других стран, эффек-
тивные системы общественного 
здравоохранения сегодня не 
развиваются без солидарного 
участия потребителей в фи-
нансировании медицинской 
помощи.

Примерно в половине стран 
Западной Европы предусма-

тривается соучастие 
пациентов в расходах 
в случае первичного 
приема и примерно в 
половине – соучастие 
в расходах в процес-
се стационарного и 
специализированного 
амбулаторного ле-
чения. 

Во многих стра-
нах, где населению 
обещают полностью 
бесплатную медицин-
скую помощь, так-

же используются соплатежи 
населения. В ряде бывших 
социалистических стран уже 
введена такая система. В сек-
торе первичной помощи со-
платежи действуют в Эстонии, 
Чехии, Хорватии, Кыргызста-
не, Латвии, Литве. В секторе 
вторичной помощи в Венгрии 
и Латвии установлены неболь-
шие доплаты за стационарную 
помощь; в Кыргызстане на-
селение платит за первый день 
стационарной помощи; в Эсто-
нии существуют доплаты за 
услуги специалистов; в Чехии 
планируется ввести соплатежи 
с установлением максимума 
выплат. Соплатежи введены в 
Грузии, где всегда была сильно 
развита неформальная плата за 
любую медицинскую услугу. 

Существующие в нашей 
стране формы личного участия 
населения в финансировании 
медпомощи – официальная 
прямая оплата и, наиболее 
распространенная, неформаль-
ные платежи – тоже являются 
формой соплатежей. Но это 
наименее эффективная форма 
личных расходов населения, 
поскольку не связана с такими 
инструментами, как солидар-
ность и объединение рисков. В 
большинстве случаев при необ-
ходимости оплатить собствен-
ное лечение пациент может рас-
считывать лишь на собственные 
средства либо дополнительно 
привлеченные им лично. В слу-
чае частного финансирования 
только личная платежеспособ-
ность потребителя определяет 
его доступ к благам системы 
здравоохранения. 

Возникает проблема рисков, 
сопряженных с частной опла-
той лечения: катастрофических 
расходов в случае тяжелой 
болезни, неравномерности рас-
пределения бремени расходов, 
снижения доступности меди-
цинской помощи для разных 
категорий пациентов. 

При этом размер личных 
средств (включая все формы со-
платежей, в том числе частное 
медицинское страхование), на-
правляемых населением РФ на 
оплату медицинской помощи, 

растет, и на сегодняшний день, 
по неофициальным оценкам, 
составляет до половины от 
общих расходов на здравоох-
ранение. Ведущим фактором 
роста расходов населения на 
медицинскую помощь в 2000-е 
годы, в отличие от 1990-х годов, 
является уже не недостаток 
государственного финансиро-
вания здравоохранения, а рост 
доходов населения. А размеры 
подушевого государственного 
финансирования здравоохра-
нения в регионах не влияют на 
вероятность оплаты медицин-
ской помощи. 

В описанной ситуации целе-
сообразным является внедре-
ние формы участия в оплате, 
которая направила бы неуправ-
ляемые потоки неформальных 
платежей в распоряжение еди-
ного закупщика и позволила бы 
контролировать частные рас-
ходы на лечение, прежде все-
го, социально незащищенных 
слоев населения, не допуская 
возникновения катастрофиче-
ских расходов. 

Этим задачам отвечает стра-
хование. В целях решения во-
проса о формах организации 
личных платежей населения 
РФ за медицинскую помощь в 
наиболее рациональную систе-
му софинансирования Страте-
гией развития здравоохранения 
РФ на долгосрочный период 
2015 – 2030 гг. предусмотрено 
внедрение программы ОМС+. 
Это солидарный механизм фи-
нансового обеспечения – допол-
нительное страхование, которое 
осуществляют страховые меди-
цинские организации (СМО) в 
сфере ОМС. Соплатеж не носит 
обязательного характера. В 
целях повышения ответствен-
ности граждан за состояние 
своего здоровья, а также рас-
ширения страховых принципов 
в системе медицинского стра-
хования, предполагается про-
работать вопросы установления 
порядка, условий и правил 
добровольного медицинского 
страхования, дополнительного 
к ОМС (ОМС+), которое пред-
усматривает предоставление 
застрахованным лицам меди-
цинских и сервисных услуг, не 
входящих в базовую программу 
ОМС, или осуществляемых на 
условиях, не предусмотренных 
базовой программой ОМС. 
Поэтапно это приведет к пол-
ному разделению платных и 
бесплатных медицинских услуг 
при оказании медицинской 
помощи. Контроль объемов, 
сроков, качества и условий 
предоставления медицинской 
помощи застрахованным лицам 
будет возлагаться на СМО. Тем 
самым, они будут обеспечи-
вать безусловное выполнение 
обязательств медицинских 
организаций (МО) по оказа-
нию медицинской помощи и 
выступать в качестве гаранта 
реализации прав застрахован-
ного лица в рамках договоров 
ОМС+ при оказании застрахо-
ванным лицам дополнительных 
медицинских или иных услуг. 
Стоимость страховых продук-
тов для граждан будет диффе-
ренцироваться в зависимости 
от уровня ответственности за 
свое здоровье (своевременное 
прохождение диспансеризации, 
участие в оздоровительных ме-
роприятиях, отказ от вредных 
привычек и др.). Разработка 
данных механизмов позволит 
легализовать «теневые» со-
платежи населения за оказан-
ную медицинскую помощь и 
исключить «выпадение» их из 
системы государственного кон-
троля качества и доступности 
медицинской помощи, создать 
условия для консолидации 
финансовых потоков из разных 

источников и направления 
неконтролируемых потоков 
личных средств граждан через 
систему медицинского страхо-
вания. 

Отработка механизма осу-
ществляется на уровне ре-
гионов. С 2015 года в пилотном 
проекте участвуют пять терри-
торий. Это Белгородская, Ли-
пецкая, Кировская, Тюменская 
области и Республика Татар-
стан. Для практической реа-
лизации соплатежей созданы 
модели страхования на основе 
договоров между СМО и МО, 
участвующими в сфере ОМС. 
Модели на разных территори-
ях различаются по количеству 
СМО и МО, участвующих в 
проекте, составу медицин-
ских услуг в составе страховки. 
При этом на всех территориях 
приоритет отдан первичной по-
мощи, целью которой является 
предотвращение хронических 
заболеваний. Покупателем ме-
дицинских услуг является го-
сударство в лице ТФ ОМС. ТФ 
ОМС выступают в роли органа 
управленческого контроля, спо-
собного оптимизировать объем 
и структуру оказания медицин-
ской помощи, устанавливая 
состав страховых программ и 
тарифы на медицинские услуги 
сверх объема территориальной 
программы ОМС. 

-Теоретически все понятно. 
Но если вернуться к проблеме 
трудоспособных неработающих 
граждан, ДМС не дает ответа 
на главный вопрос: в СССР, от 
которого нам достались в на-
следство универсальные госу-
дарственные гарантии на охрану 
здоровья, существовала уголов-
ная ответственность за тунеяд-
ство. А как вы сможете сегодня 
привлечь к добровольному стра-
хованию лиц, уклоняющихся от 
исполнения своих социальных 
обязательств? 

– Действительно, есть осно-
вания полагать, что масштабы 
распространения возможных 
форм предварительной до-
бровольной оплаты/сооплаты 
медицинской помощи будут 
ограниченными. Прямая оплата 
медицинской помощи, офи-
циальная и неформальная, 
сегодня преобладает над опла-
той лечения по добровольному 
медицинскому страхованию 
(ДМС), позволяющему разде-
лить риски высоких расходов 
на лечение. 

В качестве альтернативы в 
опубликованных Минфином 
России «Основных направле-
ниях бюджетной политики на 
2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов» предлага-
ется введение фиксированных 
обязательных соплатежей в 
сфере ОМС для всех взрослых 
трудоспособных неработающих 
граждан, определённых пун-
ктом 5 статьи 10 Федерального 
закона № 326-ФЗ.

Практическое обеспечение 
внедрения механизма соплате-
жей на ОМС возможно именно 
через дифференциацию досту-
па к услугам в объеме террито-
риальной программы государ-
ственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам меди-
цинской помощи. Механизм 
такой есть. Он предложен д.м.н., 
профессором Б.А.Ермаковым 
и обсужден на экспертном 
уровне в ходе «круглого сто-

ла», состоявшегося в октябре 
2015 г. на площадке ТФ ОМС 
Воронежской области. В его 
основе лежит использование в 
качестве основного идентифи-
катора лица, застрахованного в 
системе ОМС, «бинарного» по-
лиса ОМС. Как известно, тер-
мин «бинарный» происходит от 
слова «bi» — два, и обозначает 
двоичный, двухкомпонентный. 
Таким образом, бинарный по-
лис ОМС – это документ, под-
тверждающий право граждани-
на РФ на получение бесплатной 
медицинской помощи в объеме 
программы ОМС, разделенной 
на два основных компонента 
(А и Б). 

Компоненты А и Б под-
разумевают определенные 
объемы бесплатной медицин-
ской помощи, регламентиро-
ванные соответствующими 
перечнями. Так, перечень А 
включает всю жизненно важ-
ную медицинскую помощь, а 

Б – остальные услуги, преду-
смотренные территориальной 
программой ОМС. Право на 
получение услуг по компо-
ненту А распространяется на 
всех граждан независимо от их 
социального статуса, что сразу 
снимает возражения противни-
ков данной идеи, усматриваю-
щих ущемление прав граждан, 
предусмотренных 41 статьей 
Конституции РФ. За право 
получения услуг в объеме ком-
понента Б ВТНГ должны будут 
вносить соплатеж в размере, 
предлагаемом Минфином РФ, 
– из расчета 18 процентов от 
установленного федеральным 
законом тарифа страхового 
взноса на ОМС неработающе-
го населения. Таким образом, 
речь идет о едином полисе 
ОМС, выдаваемом всем граж-
данам РФ независимо от их 
социального статуса. Однако 
при первичном оформлении, 
замене или продлении срока 
действия такого полиса кон-
тингенту, относящемуся к ка-
тегории ВТНГ, в зависимости 
от факта внесения соплатежа 
на соответствующий период 
активизируется компонент Б. 

Введение в оборот «бинар-
ного» полиса ОМС подразуме-
вает включение в механизм 
информационного взаимодей-
ствия, помимо традиционных 
(ТФОМС, СМО, МО) регио-
нальных структур Пенсионного 
фонда РФ и Федеральной 
налоговой службы РФ.

Дискуссии о целесообраз-
ности и возможности исполь-
зования таких механизмов 
продолжаются, но, несомненно, 
что задачи учета и участия в 
оплате медицинской помощи 
взрослого трудоспособного 
неработающего населения яв-
ляются на сегодняшний день 
актуальными.

В целях совершенствования 
учета граждан, пользующихся 
услугами ОМС, ФОМС уже 
разработал дополнительные 
меры. Предлагается устано-
вить информационное взаи-
модействие между ФОМС, 
Минздравом, федеральными 
органами исполнительной вла-
сти и Пенсионным фондом РФ 
на федеральном уровне, а также 
между территориальными фон-
дами ОМС и страхователями 
для неработающих граждан 
(уполномоченные органы ис-
полнительной власти субъек-
тов) на региональном уровне. 
Кроме того, законопроект опти-
мизирует взаимодействие ПФР 
и налоговой службы по выявле-
нию граждан, уплачивающих 
налоги на доходы с физлиц, 
но «забывающих» о взносах 
на обязательное медицинское 
страхование.

Вопросы учета численности 
неработающих жителей Воро-
нежской области находятся на 
личном контроле губернатора 
Алексея Васильевича Гордеева. 
По его поручению в текущем 
году реализован ряд мероприя-
тий по сверке и подтвержде-
нию достоверности данных 
о неработающих гражданах, 
подлежащих обязательному 
медицинскому страхованию. 
ТФОМС совместно с государ-
ственными органами исполни-
тельной власти Воронежской 
области и фондами других 
субъектов РФ осуществил 

сверки по фактам из-
менения численности 
застрахованных лиц, 
обусловленных есте-
ственной убылью и 
миграцией населения, 
выявление аттесто-
ванных лиц с после-
дующим закрытием 
полисов ОМС. Депар-
таментом по труду и 
занятости населения 
Воронежской области 
проведена работа по 
выявлению неофици-
альной занятости лиц 
трудоспособного воз-
раста. В состав межве-
домственной рабочей 
группы по вопросу 

социально-экономического 
развития и занятости населе-
ния области в 2015 году введен 
директор ТФОМС.

– Да, острота проблемы за-
ставляет задуматься. Ведь если 
просто воспользоваться пред-
ложенной Минфином РФ мето-
дикой расчета соплатежа ВТНГ, 
не трудно оценить экономию для 
бюджета Воронежской области 
от введения «бинарного полиса» 
ОМС. Спасибо за интересный 
разговор. В конце беседы – 
последний вопрос. Александр 
Валентинович, в преддверии Но-
вого, 2016 года что бы вы хотели 
пожелать нашим читателям?

– Дорогие земляки, коллеги, 
друзья! В Новом, 2016 году я 
желаю вам здоровья, которое 
дороже всех земных благ, а 
мы поможем вам его беречь и 
приумножать.

Вел беседу  
Алексей СолоВьЁВ.

Здоровье – на солидарной основе
Медицинское страхование | Потребности населения в услугах здравоохранения растут с каждым годом. А кто должен платить?
После того как Президент РФ Владимир Путин 
принял участие в форуме Общероссийского 
народного фронта «За качественную и доступную 
медицину», вопросы здравоохранения вновь вышли 
на первый план. О новых задачах и направлениях 
работы рассказывает директор Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования 
Воронежской области Александр ДАНилОВ.

Александр Данилов.

вести
Переход над землёй

В посёлке городского типа Анна состоялось открытие над-
земного пешеходного перехода. 

В празднике приняли участие и члены отряда ЮИД 
«Спектр» Аннинской средней школы. Они прочли стихот-
ворения, совместно со старшими ребятами исполнили гимн 
ЮИД, а также торжественно перерезали ленточку.

Поздравили опекунов
В Центре сопровождения и развития ребенка Кантемировского 

района поздравили опекунов. 
Праздник День опекуна проводится здесь второй раз. 

Виновниками торжества стали семьи опекунов и попечите-
лей со всего района, а также приемные родители со своими 
детишками. Дошкольники, посещающие занятия в Центре, 
подготовили свои творческие подарки: танцы, песни, стихи. 

Сегодня в Кантемировском районе в новых семьях прожи-
вают 108 мальчишек и девчонок. По словам начальника секто-
ра опеки и попечительства администрации Кантемировского 
района Эллы Степаненко, в настоящее время государство 
уделяет приемным и опекаемым семьям большое внимание. 
Для них созданы школы приемных родителей, центры под-
держки и развития ребёнка, психологические службы. Размер 
опекунского пособия и зарплаты приемному родителю в сель-
ской местности на 20 процентов больше, чем в городе. 

Чьё общежитие лучше? 
В Борисоглебском городском округе завершился смотр-

конкурс среди студенческих общежитий учреждений профес-
сионального образования. 

Проходил он в два этапа. На первом, заочном, экспертная 
группа по представленным документам, фотоматериалам 
оценивала работу, проводимую в общежитии. Второй, очный, 
включал в себя смотр помещений, собеседование с заместите-
лем директора учреждения по воспитательной работе, воспи-
тателями, председателем совета общежития. Первое место за-
воевал Борисоглебский технолого-экономический техникум. 
На втором – техникум промышленных и информационных 
технологий – первое отделение, «бронза» у его третьего от-
деления. Победители получат денежные гранты. 

Творческий отчёт за пять лет 
Персональная выставка преподавателя ВХУ Ивана Алек-

сандрова открылась в выставочном зале Воронежского художе-
ственного училища. 

На ней представлено 27 работ, созданных художником и пе-
дагогом за последние пять лет: есть здесь и жанровые картины, 
и пейзажи, и натюрморты. Первыми посетителями вернисажа 
стали учащиеся и коллеги Ивана Александрова. 

Тамара ГАшимоВА, Анатолий КруГлоВ,  
Василий ЧерноуСоВ. 

Информированием 
пациента о видах и 

стоимости оказанной ему 
помощи государство призывает 
в дополнительные «контролеры» 
самого гражданина. Ведь кто, 
кроме самого пациента, может 
лучше знать, оказывались ли 
ему те или иные медицинские 
услуги? 

Сегодня все более 
актуально создавать 

мотивацию к ведению 
профилактики и здорового 
образа жизни, способствовать 
формированию рационального 
потребительского выбора 
в пользу инвестиций в свое 
здоровье. Эти задачи никак не 
сужают универсальное право 
граждан Российской Федерации 
на получение бесплатной 
медицинской помощи. 
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Совет директоров ОАО «Спецстроймехани-
зация» извещает вас о том, что 20 января 2016 
года в 14 часов 00 минут по местному времени 
по адресу: г. Воронеж, Московский проспект, 
дом 36, состоится внеочередное общее собрание 
акционеров ОАО «Спецстроймеханизация» в 
форме собрания (совместного присутствия).

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие во внеочередном общем со-
брании акционеров ОАО «Спецстроймехани-
зация», – 04 декабря 2015 года.

Повестка дня внеочередного общего со-
брания акционеров:

1. Утверждение порядка реорганизации 
общества в форме преобразования.

Регистрация участников внеочередного 
общего собрания акционеров ОАО «Спец-
строймеханизация» производится по 
адресу: г. Воронеж, Московский проспект, 
дом 36.

Начало регистрации участников собрания: 
20 января 2016 года в 13 часов 30 минут.

При регистрации необходимо иметь при 
себе:

документ, удостоверяющий личность (па-
спорт);

для представителя акционера – также до-
веренность на право участия в собрании акцио-

неров и (или) документы, подтверждающие 
его право действовать от имени акционера без 
доверенности.

Акционеры могут принять участие во 
внеочередном общем собрании акционеров 
и проголосовать по вопросам повестки дня 
внеочередного общего собрания досрочно пу-
тем направления заполненных бюллетеней по 
почте, либо путем личной сдачи заполненных 
бюллетеней.

Адрес для направления заполненных 
бюллетеней: 394038, г. Воронеж, ул. Дорож-
ная, д. 6.

Адрес для сдачи заполненных бюллете-
ней: 394038, г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6.

Бюллетени акционеров – физических лиц 
должны быть подписаны лично.

С информацией (материалами), предо-
ставляемой при подготовке к проведению 
внеочередного общего собрания акционеров 
Общества, можно ознакомиться в период с 04 
декабря 2015 г. по 20 января 2016 г. включи-
тельно с 10 часов 00 минут до 16 часов 00 минут 
по рабочим дням по адресу: 394038, г. Воронеж, 
ул. Дорожная, д. 6.

Совет директоров ОАО  
«Спецстроймеханизация».

На правах рекламы.

Открытое акционерное общество «Спецстроймеханизация»
(Российская Федерация, г. Воронеж, ул. Дорожная, д. 6)

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров 

ОАО «Спецстроймеханизация»

ВНИМАНИЕ!
6 ноября 2015 года состоялся сход граждан, проживающих на территории Воронежской 

области, совместно с представителями Правления и первичных организаций РООК ВО «Мурас», 
на котором было принято решение об учреждении и государственной регистрации Региональной 
национальной культурной автономии кыргызов Воронежской области.

Граждан, относящих себя к этнической общности, постоянно проживающих или временно 
находящихся на территории Воронежской области, убедительно просим представить свои 
предложения по данному вопросу по адресу: г. Воронеж, улица Республиканская, дом 5, офис 
24, телефон (факс) 8(473)2616115.

Рабочая организационная группа.

В темпе вальса
К лицею прикреплены де-

вять школ-спутников. Ученики 
приезжают сюда на углублен-
ные предметы, на практические 
и лабораторные занятия. 

– В этом году у меня появи-
лось две школы – моя родная 
отрадненская и новоусман-
ский лицей, в который я езжу 
с большим удовольствием на 
спецкурсы по информатике, 
– говорит десятиклассник Ва-
дим Юршин. – Я рад тому, что 
имею возможность получать 
дополнительное образование 
по интересующим меня пред-
метам в лицее. Здесь психолог 
и тьютор помогли мне выбрать 
профессию. На основе этого 
был составлен специальный 
учебный план, по которому я и 
обучаюсь. После спецкурсов в 
лицее учусь вальсу.

Кажется, вальсировать здесь 
учат не случайно – в лицее в 
темпе вальса работают все – 
и ученики, и учителя. Когда 
разучивают вальс, то считают 
в определённом ритме и темпе: 
раз, два, три... раз, два, три…
Это позволяет при обучении 
партнёрам не оттоптать друг 
другу ноги и двигаться в опре-
делённом темпе: не быстром и 
не медленном. 

Вся многогранная жизнь ли-
цея подчинена одной идее: раз-
будить в ученике его собствен-
ное «Я», чтобы в дальнейшем 
он смог достойно реализовать 
себя, был готов к диалогу с 
обществом. Лицей гордится 
педколлективом: учителями, 
имеющими богатый педаго-
гический опыт, и преподава-
телями ВГУ, которые ведут 
спецкурсы по углубленным 

предметам. Благодаря им в 
лицее создана замечательная 
образовательная и творческая 
среда, позволяющая обеспе-
чить качественное образова-
ние, личностное развитие детей 
и их самореализацию в разных 
видах деятельности. 

Инновационный проект
В двухминутном видеороли-

ке, который был представлен 
на региональном конкурсе как 
одна из составляющих проекта 
«Школа индивидуального вы-
бора в режиме сетевого взаи-
модействия» и принёс победу 
в номинации «Инновационный 
образовательный комплексный 
проект». Учитель физики Нина 
Скорынина, педагог высшей 
квалификационной категории 
с 20-летним стажем работы, 
заметила: 

– Меняюсь не только я 
как учитель, меняется подход 
руководства лицея к управ-
лению нашим коллективом. 
Учителя активно занимаются 
решением различных про-
блем, выдвигают собствен-
ные инициативы, тем самым 
мы вовлечены в разработку и 
реализацию управленческих 
решений. Одно неизменно – 
моя работа ориентирована на 
результат, на качественное ин-
дивидуальное развитие учени-
ка. Материально-техническая 
база лицея позволяет реализо-
вывать познавательную и твор-
ческую активность каждого 
учащегося.

– Мои любимые уроки физ-
культура и ОБЖ, а ещё мне 
нравится экспериментальная 
химия, – рассказывает ученик 
8 «А» Илья Тарханов. – В то 
время пока я ставлю химиче-
ские опыты, мой одноклассник 
Семён занимается авиамодели-
рованием, Антон и Олег ищут 

отличия ямба от хорея, Даша 
готовит экскурсии по школьно-
му музею. У нас с одноклассни-
ками возникла идея создать 5D-
кинотеатр и сейчас мы работаем 
над бизнес-планом.

Потом он сделал паузу, вид-
но, о чём-то крепко подумав, 
добавил: «Когда вырасту, то 
своих детей запишу в родной 
лицей».

А выпускник Алексей Ману-
ковский уже определил своих 
четверых отпрысков:

– Мой младший сын в этом 
году пошёл в первый класс. 
После уроков у него – хоровая 
студия. Дочь с удовольствием 
занимается конструированием. 
Несмотря на то, что интересы 
всех моих детей разнообраз-
ны, лицей удовлетворяет их в 
полной мере.

«Синяя птица» удачи
Новоусманский лицей име-

ет богатую историю: за своё 
174-летнее существование 
он прошёл большой путь от 
церковно-приходской школы 
до современного инновацион-
ного образовательного учреж-
дения.

Сегодня лицей – это углу-
бленное изучение предметов 
естественнонаучного профиля, 
работа спецкурсов по физике, 
химии, математике, биологии, 
информатике, где занятия ве-
дут преподаватели ВГУ. Это 
научное общество «Поиск», 
в котором учитель химии Га-
лина Воронова с младых ног-
тей привлекает лицеистов к 
научно-исследовательской 
работе в лабораториях, осна-
щённых современной техни-
кой. Все школьные кабинеты 
оборудованы в соответствии 
с требованиями федеральных 
государственных образова-
тельных стандартов. Есть даже 
свои метеостанция и фото-
студия, конференц-зал. Здесь 
могут транслировать уроки в 
отдалённые школы, например, 
Шуберского и Хренового, а 
также любые другие населён-
ные пункты, имеющие для 
этого дистанционное оборудо-
вание. Лицей открыт для всех, 
приспособлен он и для учёбы 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья.

Лицей – это более 200 часов 
кружковой работы, многопро-

фильные спортивные секции и 
различные предметные клубы 
и объединения, это школьный 
театр «Арлекин», мастерство 
труппы которого позволило 
юным артистам под руковод-
ством учителя русского языка 
и литературы Лидии Анто-
ненко добиться признания на 
всероссийском и междуна-
родном уровне. Буквально на 
днях «Арлекин» вернулся с 
очередной наградой. Театраль-
ная студия стала обладателем 
«Гран-при» восьмого областно-
го фестиваля детских и юноше-
ских театральных коллективов 
«Синяя птица», представив на 
суд жюри спектакль «Марьино 
поле» по пьесе Олега Богаева. 

Вместе делают  
общее дело

Новоусманские лицеисты 
на высоком уровне занимаются 
наукой, спортом, музыкой, теа-
тральным искусством, благо-
даря чему их учебное заведение 
стало известно далеко за преде-
лами Воронежской области. За 
последнее время оно дважды 
прозвучало на всероссийском 

уровне. Во-первых, в связи с 
победой в конкурсе по основам 
избирательного законодатель-
ства, во-вторых, с выпуском 
путеводителя для иностранных 
туристов. 

Два учителя географии Га-
лина Шульгина, Валентина 
Тарарыкова и два учителя 
английского языка Ирина Сер-
повская, Марина Палагутина 
объединились и вместе с уче-
никами создали интегриро-
ванный проект – религиозно-
архитектурный туристический 
маршрут по храмам Ново-
усманского района «Пройти 
по всей земле горящими гла-
зами». Их путеводитель для 
зарубежных гостей оказался 
настолько интересным, что был 
отмечен сначала на областном 
этапе, а потом и на всерос-
сийском конкурсе «Маршрут 
года 2015» признан победи-
телем в номинации «Лучший 
культурно-познавательный 
маршрут». На награждении в 
Саратове проект представляли 
десятиклассницы Юлия Телеп-
няк и Самина Хан. Авторы 
религиозно-архитектурного 
туристического маршрута хо-

тят, чтобы Новая Усмань стала 
международным культурным 
центром.

– Нам знакомы многие дру-
гие страны, а свою Родину мы 
мало знаем, – отмечает Галина 
Шульгина. – С большим ин-
тересом мы занимались своей 
работой, находили красивые 
легенды, выискивали новые 
факты из истории, нынешней 
жизни. К примеру, в Казанском 
храме Усманского 2-го сельско-
го поселения есть чудотворная 
икона. Гостила в тех краях одна 
семья из Германии и со своей 
проблемой пошла в местную 
церковь, по молитвам вскоре их 
трудности разрешились. Позже 
они не раз сюда приезжали и 
привозили друзей.

По словам Галины Генна-
дьевны, в разработке у них ещё 
несколько не менее увлекатель-
ных проектов. В том, что они 
будут успешно реализованы, 
нет никакого сомнения, по-
скольку эта работа действи-
тельно интересна и ученикам, и 
учителям. Лицеистам под силу 
пройти с горящими глазами 
по всей земли как минимум 
Новоусманского района.

Позитивный настрой и 
стремление учащихся к новым 
вершинам стали следствием 
того, что районный отдел 
образования и руководство 
администрации района, де-
партамент образования, нау-
ки и молодёжной политики 
Воронежской области заин-
тересованы в развитии инно-
ваций в системе просвещения 
Новой Усмани. В солидном 
школьном музее рядом с пор-
третом главы администрации 
района Владимира Чернышо-
ва символичны слова: «Мы 
вместе делаем общее дело». 
В них также суть педаго-
гического взаимодействия, 
связь с Институтом развития 
образования Воронежской 
области, с которым тесно со-
трудничает новоусманский 
лицей,  показывающий на 
своей площадке учительскому 
сообществу мастер-классы. 
Обо всех формах распростра-
нения педагогического опыта, 
победах, учебных буднях и 
новых планах лицея еже-
дневно рассказывают юнкоры 
школьного телевидения и 
газеты «Лицеист».

Пройти по всей земле с любовью в сердце
Педсовет | Сразу две победы завоевал Новоусманский лицей: второй год подряд вошёл в топ-200 лучших сельских школ России и стал призёром регионального конкурса  
«Школа – лидер образования Воронежской области»
Это единственное учебное учреждение Воронежской 
области, которое отмечено как лучшее в стране. На-
зывать его сельской школой, признаться, язык с тру-
дом поворачивается. Новоусманский лицей оснащён 
отличной материально-технической базой, какой 
даже в крупных городах далеко не все могут похва-
статься. Учащиеся показывают хорошие знания на 
ЕГЭ и на разного уровня олимпиадах, занимают при-
зовые места в престижных конкурсах. Выпускники 
штурмуют лучшие вузы Воронежа, Санкт-Петербурга 
и Москвы. Благодарные своим высококлассным пе-
дагогам за их тяжёлый труд, они с трепетом и любо-
вью вспоминают школьные годы чудесные. 

галина роХмин
Новоусманский район

Занятия в школьной научной лаборатории на электронном микроскопе.В конференц-зале лицея учащиеся работают над новым проектом.
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 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36  

(вход со стороны «Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
обо Всём

Реклама.

Доцент кафедры дизайна 
факультета художественного 
образования Ольга Боева про-
вела интереснейшую лекцию 
по истории крестьянского 
быта и народного костюма 
Центрального Черноземья. 
Помимо этого, Ольга Алексе-
евна представила на выставке 
коллекцию кукол и оберегов, 
выполненных по старинному 
обычаю без иглы и узлов из 
натуральных тканей. Кол-

лекция появилась благодаря 
трудам её дочери, врача Ири-
ны Боевой.

Ребята из фольклорного 
ансамбля ВГУ «Терем» также 
представили народные ко-
стюмы воронежского края. 
Некоторые из них выполнены 
их руками. 

В воронежском народном 
костюме обязательно при-
сутствуют три цвета – белый, 
красный и черный. Черный 
был одним из самых люби-
мых в Воронежской губернии. 
Считается, что это дань земле, 
которая кормила крестьянина. 
Не случайно по количеству 
клеток на поневе (прототип со-
временной юбки) можно было 
узнать, сколько наделов земли 

имеет семья. Поневу носили 
только замужние женщины.

Фольклорный ансамбль 
«Терем» (художественный ру-
ководитель – доцент кафедры 
этномузыкологии ВГАИ Гали-
на Христова) вдохновил воро-
нежскую художницу Елизавету 
Пинахину на создание картин, 
посвященных бытовым сценам 
из жизни простого народа. 
Посетители отметили карти-
ну «Русское поле»: красивая 
крестьянка средних лет изо-
бражена с «букетом» золотых 
колосьев на поле перед жатвой. 
Прототипом этого светлого 
человека стала Галина Хри-
стова. На картинах девушки 
и юноши в национальных ко-
стюмах очень похожи на ребят 
из «Терема». 

…Вдруг зазвучала гармошка 
в руках студента ВГУ Владис-
лава Фадеева – и как будто 
ожили персонажи картин. По-
лилась торжественно и раз-
дольно «Величальная песня» в 
исполнении ансамбля «Терем». 
Именно им, продолжателям 
дела замечательного русского 
поэта Алексея Кольцова, со-
бирателям и хранителям фоль-
клора, выпала честь открывать 
творческий вечер на выставке. 

Картины Елизаветы Пи-
нахиной «Русские мелодии», 
«У березки», «Темнеют неба 
краски», «Осенний мотив», 
«По воду идем», «Метелица» и 
другие преобразили помещение 
библиотеки, словно наполнив 
светом не только зал, но и серд-
ца благодарных зрителей. Всё, 
что мы видим – лица, одежду, 

золото осени, водную поверх-
ность – живописно, написано 
тонкими полупрозрачными 
мазками. Такое подвластно 
только талантливому мастеру. 

Сама художница отмечает: 
«Русский народ, сохранивший 
свои традиции, наполненные 
лукавством, мудростью, радо-
стью жизни, передал их нам, 
потомкам. Следует отметить, 
что русский бытовой жанр в 
нашей живописи начинался 
именно как жанр крестьян-
ский. Первые картины на темы 
деревенской жизни написаны 
в 70-х годах XVIII века Ми-
хаилом Шибановым, где он 
впервые темы из жизни про-
стого народа поднял до уровня 
исторической картины. Про-
должил крестьянскую тему в 
русской живописи Алексей 
Венецианов». 

Звучала не только русская 
народная песня, но и музыка 
зарубежных композиторов. 
Покорил своим выступлением 
баянист Руслан Журавлев, сту-
дент Воронежской академии ис-
кусств, блестяще исполнивший 
«Юмореску» Фарита Галеева. 
А доцент кафедры народных 
оркестровых инструментов Ан-
дрей Карпов виртуозно сыграл 
«Печальную степь» Ф.Листа. 
Впервые в музыкальной про-
грамме библиотеки участвовал 
ансамбль ВГАИ (студенты чет-
вёртого курса) под руковод-
ством профессора, Заслужен-
ного работника высшей школы 
РФ Юрия Брусенцева. 

В конце декабря состоится 
ещё один творческий вечер, 
посвященный рождественским 
праздникам и встрече Нового 
года. 

Картины как песни
Культура | «Русские мелодии. Традиции и современность» – под таким названием в краеведческом центре  
воронежской библиотеки №2 имени Алексея Кольцова прошла персональная выставка работ  
члена Союза художников России Елизаветы Пинахиной
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наталья гребенниКоВа, 
библиотекарь воронежской  
библиотеки №2 имени А.Кольцова,

людмила лебедеВа, 
преподаватель музыкально-
педагогического колледжа

Вернисаж прошёл в рамках литературно-
музыкальной гостиной, открытой ещё в 1992 году 
профессором Воронежского государственного  
института искусств Леонидом Сафоновым.  
В презентации приняли участие студенты  
и преподаватели ВГУ и ВГАИ.

Фольклорный ансамбль «Терем».

Елизавета Пинахина.
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